



El Presidente Gabriel Boric anunció en cadena nacional que el próximo erario subirá "2,7% respecto al de este año": Presupuesto 2025 se expandirá por sobre la proyección de crecimiento de mediano plazo

PIB tendencial no minero, que es una de las referencias para el desembolso, crecerá 2,2%. Boric destacó foco en seguridad y aseguró que los recursos en este ámbito habrán crecido en 15% desde el inicio del actual Ejecutivo.

J.P. PALACIOS

Ya lo había insinuado hace unos días el ministro de Hacienda, Mario Marcel, y anoche lo ratificó el Presidente Gabriel Boric. En su discurso vía cadena nacional, el mandatario anunció que el proyecto de la Ley de Presupuestos del próximo año tendrá una expansión de 2,7% comparado con el aumento del erario de este año, lo que implica un alza mayor al crecimiento de 2,2% del PIB tendencial no minero que calculó el comité de expertos que convocó el Ejecutivo para estimar los parámetros de mediano plazo que definen ingresos y desembolsos fiscales. Entre los expertos hay dudas sobre la real dimensión de ese incremento (ver nota relacionada).

También en su mensaje, Boric confirmó que la economía nacional crecerá 2,6% el próximo año, aunque no entregó mayores detalles para fundamentar ese nivel de expansión. Solo afirmó que "hoy tenemos una economía mejor que la que recibimos". Dicha cifra de expansión del PIB para 2025 es idéntica a la última estimación del Informe de Finanzas Públicas del segundo trimestre de la Dirección de Presupuestos (Dipres).

Los ejes del último erario

La Ley de Presupuesto de 2025 será la última que ejecute a plenitud la actual administración. De ahí que la atención, tanto a nivel político como técnico, ha estado en la magnitud del incremento del gasto y en los focos para la distribución de los recursos, especialmente en un año marcado por las elecciones presidencial y parlamentaria.

En ese plano, el mandatario anticipó que uno de los sellos del próximo erario, que hoy se ingresará a la Cámara de Diputados, será la inversión en seguridad. Según Boric, el desembolso del país en seguridad pública habrá crecido en un 15% desde el inicio del actual Ejecutivo.

"En 2025 aumentaremos en más de \$28 mil millones el presupuesto para combatir el crimen organizado dentro de las cárceles", detalló el gobernante. Agregó que el proyecto "permitirá financiar la Defensoría de las Víctimas de delitos, la Ley de Inteligencia Económica y el Ministerio de Seguridad Pública, una vez que estas sean aprobadas".

Asimismo, el jefe de Estado afirmó que "con los recursos de la Ley de Cumplimiento Tributario (que la semana pasada despachó a ley el Congreso), en 2025 vamos a apoyar el trabajo de las policías en



PRESIDENCIA

varios frentes, tendremos 1.300 carabineros adicionales en las calles, gracias a un conjunto de medidas financiadas en este presupuesto". Con recursos de la misma ley, indicó, subirá el monto de la PGU, "de ser aprobada la Reforma Provisional que hoy está avanzando en el Senado".

Recursos para "permisología"

De acuerdo a lo señalado por el nuevo presupuesto "asegu-

ra recursos para digitalizar 240 permisos sectoriales, lo que va a permitir acelerar los procesos de inversión y racionalizarlos".

También adelantó que en 2025 "seguiremos impulsando las obras públicas, fuente de empleo y desarrollo para Chile, con avances en proyectos como el puerto exterior de San Antonio, la desaladora pública tan necesaria para la Región de Coquimbo, la doble vía de la Ruta 5 en Chiloé, el eje Nueva Alameda de

“Hoy tenemos una economía mejor que la que recibimos. Creamos medio millón de empleos, apoyamos a las pymes y ordenamos, además, las cuentas fiscales”.

“Con la Ley de Cumplimiento Tributario, en 2025 vamos a apoyar el trabajo de las policías en varios frentes, tendremos 1.300 carabineros adicionales”.

GABRIEL BORIC
PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA

la capital y la pavimentación de la Carretera Austral". Asimismo, el mandatario anunció el aumento "en un 30% los recursos de Senapred para modernizar, por ejemplo, el Sistema de Alertas de Evacuación, SAE".

Salud y Educación

Respecto de otra de las áreas clave del erario, como es salud, Boric anunció que en 2025 se aumentarán en un 42% los recursos para el programa de inmunización. "Y, como comprometí en la Cuenta Pública, vamos a destinar más de \$2.000 millones a ampliar el Programa

de Pesquisa Neonatal para poder aumentar de 2 a 27 las patologías a detectar de forma temprana", señaló el Presidente de la República. Anticipó un aumento de "68% los recursos de estrategia de lista de espera".

Agregó que los recursos para el "Sistema Nacional de Apoyos y Cuidados, Chile Cuida, van a crecer casi en un 40% respecto del 2024".

En el ámbito educacional, el Presidente destacó que a nivel escolar crecerán en un 32% los recursos dirigidos a los Servicios Locales de Educación Pública (SLEP), "y crearemos un nuevo fondo de incentivo para su buena gestión". Agregó que la Beca de Alimentación de Educación Superior tendrá una nueva alza para llegar a los \$48 mil.

El mandatario enfatizó los nuevos recursos que se entregarán para fortalecer el área de cultura. "Este 2025 daremos un gran paso aumentando significativamente los recursos para la cultura en nuestro país. Entre las cosas que haremos va a ser financiar un pase cultural de \$50.000, que les va a permitir a más de 300 mil jóvenes de 18 años y personas de 65 años acceder a teatros, cines y librerías", detalló. Mencionó que habrá fondos no concursables para el sector.

Además, reveló que "vamos a aumentar los recursos para desarrollar centros culturales en comunas pequeñas, las bibliotecas públicas volverán a abrir durante los fines de semana e incorporaremos nuevas actividades en los museos regionales y nacionales".

¿Cuál es el real efecto macro del mayor gasto?

El Consejo Fiscal Autónomo (CFA) emitió sucesivos reportes durante el año en que solicitó "prudencia" fiscal. En agosto, de hecho, planteó que para cumplir con las metas fiscales sería importante que el gasto público no crezca más allá de 1,6% promedio anual entre 2025 y 2028.

En su anuncio de anoche, el Presidente Gabriel Boric habló de un alza de 2,7%, sin que aclarara la base sobre la cual se calculaba esa cifra. Desde la Dirección de Presupuestos respondieron que el aumento es sobre ley aprobada más un diferencial del reajuste más leyes especiales.

No obstante, especialistas consultados estiman que el verdadero aumento del gasto público está en torno a 4% por su efecto macro, al compararlo con el gasto ejecutado estimado para 2024.

"Lo relevante es cuánto crece el presupuesto contra el gasto compatible con meta el 2024; ese es el compromiso de responsabilidad fiscal", comenta Matías Acevedo, exdirector de Presupuestos: "La sobrestimación de ingresos llevó en el 2024 al Ejecutivo a ajustar el gasto este año. Asumiendo que el resto del ajuste será por vía de los ingresos, el gasto está creciendo un 3,8%. Si se realiza el ajuste adicional vía gasto, el gasto el 2025 estaría creciendo un 5,2%".

Otra duda: la capacidad para sumar en 2025 US\$ 1.200 millones de la Ley de Cumplimiento Tributario, monto considerado optimista por expertos.

Sergio Lehman, economista jefe de Bci, dice que una primera lectura del 2,7% "es un tanto alta", dado lo solicitado por el CFA. "Si sumamos los ingresos que ahora se dispondrán, la expansión no debería ir más allá del 2%", menciona. Además, el PIB de Chile no crecerá 2,6%, como prevé el Gobierno, indica, sino 2,1%, "lo que implica menos ingresos tributarios". Coincidió Michèle Labbé, de la Facultad de Economía y Gobierno USS. "No es un alza moderada. Es un país que lleva desde marzo de 2022 con un sector público que gasta más de lo que le permite el crecimiento del PIB, acumulando deuda pública que tiene un máximo".

Para Acevedo, "será importante que el Ministerio de Hacienda transparente su proyección de ingresos y el CFA pueda darnos una opinión independiente al respecto. No se puede volver a cometer el error de la ley 2024".



Fuente: Dipres, Ministerio de Hacienda

* El Gobierno informó de un aumento de gasto público de 2,7%, que es "ley aprobada más diferencial de reajuste más leyes especiales". En términos reales, expertos consultados calculan que el gasto aumentaría en torno a 4% real con efecto macro sobre el erario ejecutado estimado en 2024.